

## (IV-18) 国分寺市及び海老名市における市街化区域内農地の区分とその後の宅地化の実態

武藏工業大学 学生会員 保田 裕之  
武藏工業大学 正会員 中村 隆司

### 1. はじめに

1991年に生産緑地法等が改正され、三大都市圏の特定市における市街化区域内農地は「保全する農地」と「宅地化する農地」(以下「宅地化農地」という)に大別された。

この改正によって、生産緑地と宅地化農地がモザイク状に分布することとなり、一団で存在していた農地をより細分化させることになった。さらに、宅地化農地については個別に宅地化が進められるため、接道条件の悪い農地が取り残されるといった問題も懸念されている。

そこで本研究では、東京都国分寺市及び神奈川県海老名市を調査対象として、全ての生産緑地、宅地化農地の規模、接道状況、土地の分割状況、転用用途区分、形状を評価し、農地区分とその後の宅地化農地の転用によってどのような変化が生じているのかを分析した。

### 2. 市街化区域内農地の区分と宅地化

生産緑地法の改正による市街化区域内農地の区分の実態を知るために、1/2500の地形図に国分寺市、海老名市の市街化区域全域の法改正に伴う1992年の最初の生産緑地を転記した。宅地化農地については生産緑地以外の農地を1991.8、1993.8、1995.8、1998.8(国分寺市は1999.2)時点で調査された住宅地図で確認して宅地化農地とした。この区分をGISを用いてコンピュータ上に入力し以下の農地区分及び個々の面積の算出等を行った。ただし、農地は地図上のまとまりを1箇所と考えており、農地の所有形態を考慮したものではない。

三大都市圏の特定市における宅地化農地面積は年々減少しているが、首都圏全体で93年～95年で15.9%減、95年～97年で7.2%減と減少率は近年低下している。この間国分寺市では6.4%、13.2%、海老名市では14.8%、23.7%の減少となっている。

表-1は、生産緑地、宅地化農地について規模別に箇所数、面積を整理したものである。国分寺市の市街化区域内農地はほぼ全域に点在しており、生産緑地の規模はさ

まで、生産緑地指定率が高い。海老名市は、生産緑地指定率が低いものの、生産緑地が集中して指定されている地区が存在する。宅地化農地は国分寺市、海老名市ともに規模の大きなものが減少し、農地の細分化が進んでいる。海老名市は、街路網が不規則で、接道率も国分寺市より低い。

### 3. 宅地化農地の転用状況

表-2では、実際に宅地化した農地がどのような用途に転用されたかについて、転用用途先別に6種類に分類して面積、箇所数を整理した。転用用途先としては、両市とも住宅への転用が最も多い。また、駐車場や空地等の暫定的な土地利用が多くを占めている。95.8～98.8になって、海老名市では商工業用地への転用が減っている。

表-3は、転用された農地を接道条件別に整理するとともに、ひとまとめの宅地化農地のうち、農地の転用が全体か、部分的か、また、転用用途先が一つか、複数かという関係で示したものである。国分寺市では、転用の見られた農地の接道率が高く、海老名市では、非接道だった農地の転用もかなりみられる。また、両市ともに部分的な転用が多い。

### 4. 農地の形状評価

土地の形状を評価する方法として、路線価から土地価格を算出する場合に使われる土地評価の方法を用いた。これは、表-4の下注に示したように奥行、間口、接道条件等の観点から調整率を設定し、係数化するものであり、土地の形状の良し悪しを評価する。なお、今回形状評価するにあたっては、全て住宅地に転用するものと仮定して評価を行った。この評価によって係数化された値を「形状点」とし、その平均の算出は、単純に個別の土地の係数を平均したものである。

表-4は、形状分類別の宅地化農地について箇所数、面積、形状点を示したものである。国分寺市では、92年と99年の宅地化農地の形状点が0.910と変わらない値とな

キーワード 市街化区域内農地 生産緑地 農地区分 宅地化 土地形状

\*〒158-8557 東京都世田谷区玉堤1丁目28番1号 TEL03-3703-3111(内線)3260 FAX03-5707-1156

